

Министерство науки и высшего образования
Российской Федерации
Государственная публичная научно-техническая
библиотека России

НАУЧНЫЕ И ТЕХНИЧЕСКИЕ БИБЛИОТЕКИ

Nauchnye i tekhnicheskie biblioteki

Рецензируемый научно-практический журнал
Основан в 1961 г.
Выходит 12 раз в год
№ 9, 2025

Ministry of Science and Higher Education
of the Russian Federation
Russian National Public Library
for Science and Technology

SCIENTIFIC AND TECHNICAL LIBRARIES

Monthly peer-reviewed scientific and practical journal
Published since 1961
№ 9, 2025

Москва, 2025

НАУЧНЫЕ И ТЕХНИЧЕСКИЕ БИБЛИОТЕКИ

2025

№ 9

СОДЕРЖАНИЕ

СОВРЕМЕННЫЕ ИНФОРМАЦИОННЫЕ ТЕХНОЛОГИИ.

ЦИФРОВАЯ ТРАНСФОРМАЦИЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ БИБЛИОТЕК

Шрайберг Я. Л. Трансформация научно-образовательной сферы и правовая среда: цифровизация, цифровые права библиотек и авторское право на продукты генеративного искусственного интеллекта (Ежегодный доклад Девятого международного профессионального форума «Книга. Культура. Образование. Инновации» («Геленджик-2025»))..... 15

Смирнов Ю. В. Рекомендации по импортозамещению программного обеспечения в библиотеках 56

СОВРЕМЕННОЕ СОСТОЯНИЕ

И СТРАТЕГИИ РАЗВИТИЯ БИБЛИОТЕЧНОГО ДЕЛА

Ильина И. Е., Костина О. В., Слизовская М. А. Обзор законодательства о научной (научно-технической) экспертизе в России и странах СНГ 72

ЭЛЕКТРОННЫЕ ИНФОРМАЦИОННЫЕ РЕСУРСЫ

Шевченко Л. Б. Мониторинг отношения российских учёных к открытой науке..... 102

КАДРОВОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ БИБЛИОТЕЧНОГО ДЕЛА.

ПРОФЕССИОНАЛЬНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ

Певцова Е. А. Подготовка управленческих библиотечных кадров для сельских территорий: опыт Университета Вернадского..... 122

ИНФОРМАЦИОННО-ПОИСКОВЫЕ ЯЗЫКИ

Дмитриева Е. Ю., Смыслова И. С. Подготовка новой эталонной версии ГРНТИ 2025 г.: раздел Общественные науки 143

БИБЛИОГРАФИИ. ОБЗОРЫ. РЕЦЕНЗИИ

Нещерет М. Ю. Рецензия на книгу: Леонов В. П. Время библиотеки : очерки / В. П. Леонов ; Библиотека Российской академии наук. Санкт-Петербург : БАН, 2024. 65 с.182

ПЕРСОНАЛИИ

Руджеро Сергеевич Гиляревский (31.08.1929 – 22.08.2025)193
--	----------

SCIENTIFIC AND TECHNICAL LIBRARIES

2025

№ 9

CONTENTS

**MODERN INFORMATION TECHNOLOGIES.
DIGITAL TRANSFORMATION OF LIBRARIES**

- Yakov L. Shrayberg.** Transformation of academic sphere and legal environment Digitalization, libraries' digital rights and copyright on the products of generative artificial intelligence (Annual keynote paper delivered at the Ninth World Professional Forum "The Book. Culture, Education. Innovations" ("Gelendzhik-2025")) 15
- Yury V. Smirnov.** Recommendations for software import substitution in libraries 56

CURRENT STATE AND STRATEGIES FOR LIBRARIES

- Irina E. Ilyina, Olga V. Kostina and Milana A. Slizovskaya.** A review of the legislation on scientific and technical expertise in Russia and the CIS countries..... 72

DIGITAL INFORMATION RESOURCES

- Lyudmila B. Shevchenko.** Monitoring of open science perception by Russian researchers 102

LIBRARY STAFF. PROFESSIONAL EDUCATION

- Elena A. Pevtsova.** Training library administrative staff for rural regions: The case of Vernadsky University..... 122

INFORMATION RETRIEVAL LANGUAGES

- Elena Y. Dmitrieva and Irina S. Smyslova.** Developing 2025 SRSTI master version: Social Sciences class..... 143

BIBLIOGRAPHIES. REVIEWS

Marina Y. Neshcheret. Review of the book: Leonov V. P. Vremya biblioteki : ocherki [The time for libraries : Essays] / V. P. Leonov ; Russian Academy of Sciences Library. St. Petersburg : RASL, 2024. 65 p.182

PERSONALIA

Rujero Sergeevich Gilyarevsky (August 31, 1929 – August 22, 2025)	193
--	-----